
郭京⻜飞：⽼老老师好

2019年3月开始，一部叫《都挺好》的电视剧火了。“太真实了”、“太有生活了”——网络平台

弹幕持续好评，刚播出就在豆瓣稳定在8分以上，收视率持续破1。戏份最多的两名主演姚晨、倪大

红自然成了众议话题，但还有一位稍不如前面两位那么知名的演员也在人们的视线中突然跳入——

就像ppt里“吨”一声跳进来的一个面孔，他就是演不争气二哥苏明成的郭京飞。 

即使不熟悉郭京飞这个名字，你也一定看过他参演的作品，太多精彩作品不消说，有一部一定让你

气得牙痒，这部电影叫《失恋三十三天》，他饰演陆然。 

两部大卖的电影和电视剧都是以反面角色让人们记住，但其实郭京飞起始的地方，是比较起来更小

众一点的形式，就是话剧。 

在他看来，这一切都离不开一个人，他把郭京飞从话剧这个入口带进了表演的世界。他是郭京飞一

位老师，但却不是表演系老师，而是一个在中学教着历史课，但是因为太喜欢“不务正业”的表演

爱好，而在学校办了一个话剧社的韩鉴老师。二十几年前，韩老师的班上有个对学习不怎么上心的

学生，他就叫郭京飞。 

进了话剧社之后的郭京飞迅速适应并且爱上了表演，一个迷茫的学生终于找到了自己的激情所在，

看到这一切的韩老师内心感觉挺欣慰。这段时间刚好有一个摄制组要去外地拍戏，但是没有工资预

算，韩老师说，你们带着郭京飞去得了，这工资从我薪水里扣，不过就别告诉他了。 

就这样，郭京飞跟着摄制组一起去外地走了一趟，还赚了点钱，不仅更喜欢表演，还增长了不少自

信心。但这个薪水的小秘密，郭京飞十年之后才知道是怎么回事儿。 

“韩老师是我的贵人，”郭京飞现在谈到这件事还是十分感慨。说到对自己的指导，“韩老师其实

没有教我什么具体的表演方式，毕竟那个时候只是一个兴趣小组。但韩老师让我读了大量的书，也

给了我很多鼓励和自信。” 

所以郭京飞一直挺看重读书的。从韩老师的带领开始，郭京飞开始大量阅读。大学时他开始读彼得·

布鲁克《空的空间》，对于里面的一些表演理念，他觉得比斯坦尼斯拉夫斯基的方式更契合自己的

思路。“斯坦尼斯拉夫斯基的表演理论是要我们透过钥匙孔去看人在舞台上表演，追求绝对的生活，

我觉得不太可能，”郭京飞对表演的理解，更多是希望在理性的基础上，来调动感性，“有人说这

个职业需要情绪化，这是一种不缜密的说辞，我觉得理性高于感性。要收放自如，撒出去的那种有

点太疯了”。 

郭京飞的表演从话剧开始，他也一直对话剧怀有很深的感情。在他看来，电影是导演的艺术，电视

剧是编剧的艺术，而话剧是演员的艺术。不过虽然对话剧抱有这样深厚的热情，郭京飞却完全不介

意让自己的表演模式更多样化。虽然对表演研究颇深，但他其实对待表演用了一种颇为轻松的心态。



在他看来，给观众带来快乐是他唯一想做的事，“大家现在生活压力都挺大，下了班去看个话剧或

者在家打开电视解解压，都挺好的。” 

除了表演，郭京飞也挺想让更多人因为他，就像他当年因为韩老师一样，能够更加了解表演这个东

西，从而让他们在将来面对众多人生选项的时候，有考虑到表演的可能。所以目前除了常规工作之

外，他还在做一些公益性质的儿童戏剧社，希望打开想象力这事儿，能从娃娃抓起。他对比他小的90

后一代也带有很大的兴趣，如果说对儿童戏剧社他倾注了一些引导方面的想法在里面，但对于90后、

00后，他有点带着学习的心态去聊天的意味。新的思想在他看来与其说值得观察，不如说值得学习。

郭京飞因为把苏明成这个扶不起来的阿斗演活而火了，但是在他心里，这一切的顺理成章还是离不

开对他有非常大帮助的三个“贵人”。除了中学的韩鉴老师之外，第二位是上海话剧中心总经理杨

绍林，他把郭京飞招进上海话剧中心后，第一部戏就让他演了男一号，这在他看来是史无前例的，

一般大家都要演很多年跑龙套在去演一些配角，最后才可能有机会演男主角。第三位是他经纪公司

的老板王京花，她把郭京飞从话剧舞台带到了荧幕前。在他看来，这些是他必须一直牢记在心，需

要去感谢的人。 

也正因为在郭京飞和他的老师身上，可以看出一种强大的、一代又一代表演人对人才的珍惜和对教

育的传承，这次干邑找到郭京飞和他的良师益友韩鉴老师，一起拍摄了这组关于师生良谊的大片。

虽然人生路漫漫，但是人在社会上不是以一个个个体的形式存在的，而是充满了各种奇妙的联系。

亦师亦友的关系在这种联系中显得尤为昂贵而稀有。赏识的能力并非每个人都具有，被赏识的天赋

更是寥寥无几。当愿意赏识别人的前辈遇到拥有才华却处于困境的同道中人，这不仅可以让后辈在

事业上有更多的启发，也更是促成了一段坚不可摧的情感联系。 

赏识有加，契合非凡。一师一徒，亦师亦友。韩鉴老师不经意间引着郭京飞进入了表演的天地，也

让数年后的一部剧作《都挺好》因为苏明成这个角色而成为经典。当然，成功的作品永远是昨天的

故事，明天的郭京飞还会带给观众更多可以细细品味的创作，不论是影视剧、电影，还是话剧，观

众都已经相信郭京飞会不负期望，就像多年前，在班上看到这个调皮学生的韩鉴老师一样。


